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中广核核技术发展股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2021-005 

投资者关系活动

类别 

■特定对象调研  □分析师会议 

□媒体采访          □业绩说明会 

□新闻发布会      □路演活动 

□现场参观          □其他 

参与单位名称及

人员姓名 

华德国际金融控股有限公司  周明慧； 

财通证券股份有限公司 陈宇昊、 王悦雯； 

深圳首善财税管理顾问有限公司  黄士栩 

时间 2021 年 7 月 28 日 

地点 深圳市福田区深南大道 2002 号中广核大厦北楼一楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书 杨新春； 

董事会工作部总经理 唐海军、证券事务代表  吴卫卫 

记录 1.核药项目的进展及何时开始产生收益？公司与上海化工院联合

开展＂富集碳-13 同位素科研项目具体情况？ 

公司正在四川省绵阳市投资建设中能回旋加速器生产医用放

射性同位素项目，项目建成后，将采用中能回旋加速器生产医用

放射性同位素锗[68Ge>、碘[123I>，并基于锗[68Ge>生产医用锗

镓发生器，并可根据需要增加生产其他医用同位素。因医用同位

素生产设备制造周期较长，预计基地建设周期为三年。在项目建

成投入使用前，公司将通过代理销售医用放射性同位素方式进行

市场开拓和业务培育。 

公司与上海化工院联合开展＂富集碳-13 同位素生产及产业

化关键技术开发＂科研项目，该科研项目是国家国防科技工业局

国家核能开发项目，公司是课题牵头单位。2021 年 5 月，上海

化工院在安徽投资建设富集碳-13 产业化项目，预计年底建成投

入试运行，公司目前未在该项目出资。本项目生产的是非放射性



的碳-13 同位素，用于吹气法幽门螺旋杆菌感染检测，该同位素

与公司绵阳项目生产的同位素种类与用途不同。 

 

2.质子项目的进展？为何要到 2025 年才可实现自主生产？未来

收益情况？ 

公司质子项目整体进展顺利，在 2020 年 12 月注册成立了中

广核医疗科技（绵阳）有限公司，已初步建立质子治疗系统的专

业化团队，技术的消化吸收和市场开发工作正在正常进行中，目

前已完成 IBA 公司多室质子治疗系统技术的全套技术文件及其

源代码的翻译工作。质子肿瘤治疗系统属于极为复杂尖端的大型

医疗装备，从获得技术许可到实现国产化需要较长周期，预计到

2025 年完成消化吸收和国产化自主生产。 

鉴于公司还处于该项技术的学习和消化的初始阶段，还难以

量化说明国产化后的价格优势和对患者治疗费用的降低情况，目

前可以参考医疗影像领域已经见到成效的国产化替代带来的进口

设备价格下降和治疗费用下降，这也是公司努力的方向和目标。

公司作为质子治疗系统的提供商，还可通过为客户提供系统运维

服务产生收益。在实现国产化自主生产之前，公司可通过代理销

售 IBA 的质子肿瘤资料系统获取收益，并积极争取国家和地方

政府在大型医疗装备科研和投资方面的支持。 

 

3.质子项目的市场空间 

根据国际粒子（质子）治疗协作委员会（PTCOG）2021 年

2 月的统计数据，全世界有 111 座质子重离子中心正在运营，接

受过质子治疗的患者超过 22 万人，接受重离子治疗的患者约 3.8

万人。日本已建成的质子重离子治疗中心 18 座，美国已建成的

质子治疗中心 40 座，德国已建成的质子重离子治疗中心 6 座，

英国在运的质子治疗中心 2 座，中国台湾有 2 座质子治疗中心在

运，中国大陆目前仅有 2 座质子治疗中心在运行。 

国际成熟的质子治疗设备供应商主要有比利时 IBA、美国



Varian（瓦里安）、日本 Hitachi（日立）、美国 Mevion（迈

胜）、美国 Protom、日本 Sumitomo（住友）等。 

我国质子治疗起步晚，但需求很大，发展前景广阔，长远来

看将与电子—X 射线肿瘤治疗技术优势互补，为人民健康服务。

目前国产设备刚刚研制成功或正在研发过程中，技术成熟度尚不

能与国外设备抗衡。2020 年 7 月 31 日，国家卫健委发布关于调

整 2018—2020 年大型医用设备配置规划的通知，将 2018 年-

2020 年质子放射治疗系统配置证从 10 个上调为 16 个。受政策

持续驱动，我国高端医疗设备国产化进程加速，预计将迎来快速

发展阶段。公司从比利时 IBA 公司获取多室质子治疗系统完整

技术，产品在射线、影像、流程、整合等方面具有显著优势，有

助于医院提高年治疗患者的数量，满足人民群众对高端医疗服务

的需求。 

 

4.国内是否有其他自主研发的质子肿瘤治疗技术？ 

据公开消息，中核集团原子能研究院、中科院上海应用物理

研究所分别在 2020 年 9 月和 12 月宣布自主研发的超导回旋加速

器研制成功，但尚未实现临床应用。 

 

5.新材料业务板块的主要客户情况？ 

公司新材料主要有线缆用改性高分子材料和改性工程塑料

等，并正在积极拓展辐照新材料和新能源领域材料。线缆用改性

高分子材料客户主要涉及国内众多知名电线电缆生产企业和光缆

生产企业，改性工程塑料客户主要包括国内知名的低压电器生产

企业和汽车生产企业。公司旗下新材料生产企业在行业深耕几十

年，具有较高的品牌知名度，且科研实力较强，可为客户实现定

制化服务。 

 

6.原材料涨价对材料板块的毛利率水平的影响？ 

国际大宗原材料价格上涨对公司材料板块毛利率水平有一定



影响，公司采取积极跟踪原材料价格走势和生产成本优化等举

措，尽力将影响控制到最小。 

 

7.可降解塑料的鼓励政策推广使用是否会给公司带来新的市场？ 

公司的生物可降解材料已获得国内双“j”标认证，欧盟可降

解的认证工作（EN13432 测试报告含证书）正在进行中。公司已

在华东（太仓）、华中（汉川）、西南（眉山）、浙江（温州）

等产业基地布局了生物可降解改性料产能，各产业基地全部投产

后，产能预计在 2 万吨/年左右，后续公司还可根据市场需求情

况继续增加产能。产品涉及矿粉/淀粉+PBAT 系列，PLA 系列

等，可用于购物袋、包装袋、吸管、餐盒等多个领域，现已具备

批量生产交付能力。 

 

8.材料板块如何实现转型升级？ 

材料板块转型升级主要包括老产品通过优化提升毛利率水平

实现升级，通过开发更多高附加值的产品实现转型。公司部分具

有核技术应用特征的新材料已完成中试，后续将视市场需求进行

生产放大。 

 

9.电子束治污客户群体选择我们的动力是什么？ 

主要有三个原因：一是出于降低治污成本的需求；二是环保

标准的提高；三是传统治污技术对难降解废水存在瓶颈。随着环

保标准的日益提高和市场对电子束治污技术认知水平的提升，公

司相信会有越来越多的客户选择这一新技术。 

 

10.电子束治污技术优势及其商业拓展模式？ 

电子束辐照技术对难降解废水处理、工业废水深度处理、特

种污染物无害化处理等具有独特的优势，可同时实现高效降解有

机污染物和杀菌消毒，处理能力强、适用面广、适合大规模操

作，而且设备占地小、寿命长、自动化程度高，可广泛应用于造



纸、印染、化工、制药等多个行业，同时也可用于工业园区的综

合废水处理以及有毒有害污染物的无害化处理。该技术可有效组

合传统处理和膜处理治污工艺，为排污企业和环保公司提供独特

的以技术为核心的一揽子解决方案，不但可以解决传统治污技术

瓶颈，还可以降低传统治污成本，如电子束射线能量能把分子尤

其是大的分子打成小分子，极大方便后续环节的处理如过膜、去

泥等等。 

2021 年公司积极推进在制药企业废水、抗生素菌渣、化工

企业废水、垃圾渗滤液处理等方面示范项目的落地，通过示范项

目的成功落地，可以加快提高市场对公司电子束治污技术的认知

度，为未来快速拓展业务奠定基础。2021 年 7 月 23 日，我国首

个电子束无害化处理抗生素菌渣示范项目在新疆维吾尔自治区伊

犁哈萨克自治州伊宁市建成投运。该项目是国家原子能机构的核

能开发科研资助项目，由本公司建设，日处理抗生素菌渣 100 至

120 吨，处理后的菌渣可制成肥料实现资源化再利用。 

目前，公司可为客户提供电子束治污系统的设计、施工总包

服务。 

 

11.产业发展过程中如电子束治污是否考虑引入战投？ 

公司在做强做大核技术应用产业的过程中，会结合业务拓展

情况来考虑是否引入战略投资者。 

 

12.公司商誉减值情况如何？ 

公司商誉主要是在 2015-2018 年期间对外并购形成的，最近

的会计年度 2020 年因收购四川国清源项目增加一笔商誉 465 万

元。公司每年聘请外部独立的具有证券从业资质的专业资产评估

机构协助进行商誉减值测试，将包含商誉的资产组的账面价值与

其可收回金额进行比较，账面价值低于可收回金额的计提减值准

备。根据减值测试结果，2020 年末计提商誉减值准备约 2075 万

元。 



 

13.公司实施中长期股权激励机制的推进情况 

根据国企改革三年行动的安排，国务院国资委支持国有上市

公司积极实施中长期激励并出台了相应的工作指引，公司作为国

资委“双百综合改革”企业和国家发改委第四批混合所有制试点

企业，将借改革之机推动建立相关激励机制。 

 

14.重组上市前原有资产剥离工作进展？ 

国务院国资委要求国有企业持续推动非主业、非优势“两非”

和低效、无效资产“两资”业务的退出。公司将遵照国资委的要

求，并严格遵照国有资产处置程序，不断优化业务结构，积极推

动非主业、非优势业务的两非剥离，抓好无效资产、低效资产的

两资处置。如相关处置工作达到信息披露标准，公司会履行披露

程序。 

 

15.全球疫情对公司出口销售的影响？ 

全球疫情对公司加速器出口销售有一定影响，公司 2020 年

加速器的海外销售处于暂停状态，随着疫情逐步受到控制和全球

经济复苏，公司加速器出口业务正在逐步恢复。 

附件清单 无 

日期 2021 年 7 月 28 日 

 

 

 


